
«главный результат, конечно, заключается в том, что реальная энергоэффективность стано-
вится другой: люди деньги экономят – это, наверное, самое главное, – обычные граждане и организа-
ции, которые живут и располагаются в соответствующих помещениях.

как я уже неоднократно говорил, это направление является ключевым для модернизации 
экономики, социальной сферы в нашей стране. решая эти задачи, мы создаем контуры новой эконо-
мики, повышаем конкурентоспособность наших товаров и услуг, создаем новые предприятия, новые 
отрасли, вносим улучшение в экологическую ситуацию, качество жизни людей.

проект этот сложный. и, надо признаться, сделали мы пока немного».
…
«надо было заниматься этим, может быть, последние 15 лет, тогда результат был бы другим, 

даже в более сложный период, который был в нашей стране».
…
«год назад был принят закон об энергосбережении и повышении энергоэффективности. 

он определил приоритеты и фактически первоочередные мероприятия в этой сфере. сейчас можно 
подвести некоторые итоги и назвать очевидные проблемы, с которыми сталкиваются и наши гражда-
не, и наши частные компании, и наш бюджетный сектор.

первое. законом определены сроки обязательной установки приборов учета. но у нас по-
ка не существует четких требований к функциям и к качеству этих приборов. их необходимо безот-
лагательно разработать и ввести в практику. кроме того, в марте я давал поручение запустить пилот-
ные проекты по системам интеллектуальных приборов учета.

второе. в законе сказано, что средства, сэкономленные при рациональном использовании 
электроэнергии, остаются в распоряжении бюджетных организаций и могут направляться на насущ-
ные нужды, например на увеличение заработной платы. мне бы хотелось, чтобы был доклад о том, 
какие механизмы в развитие этих норм уже созданы.

есть информация о том, что руководители бюджетных учреждений, директора школ, заве-
дующие поликлиниками, детскими садами просто даже и не знают об этих нормах или, если и зна-
ют, то не верят, что эти нормы будут работать.

третье. очень медленно идут энергообследования в бюджетном секторе. здесь есть 
и объективные причины: саморегулируемые организации энергоаудиторов пока только создают-
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ся, пока только формируются. необходимо, чтобы аудит заработал как можно быстрее. нам нуж-
ны реальные сведения о потенциале энергосбережения. этот аудит должен быть профессиональ-
ным и, по сути, сплошным.

и наконец, у бюджетных организаций должны быть возможности для привлечения частных 
инвестиций, поэтому нам нужно снимать барьеры для применения энергосервисных контрактов.

наконец (и это, может быть, самое главное с точки зрения организации), должны зарабо-
тать региональные программы энергоэффективности. в настоящий момент разработаны 54 такие 
программы, в стадии утверждения находятся 25, а в стадии разработки – 4 программы.

не везде определены целевые показатели, индикаторы исполнения программ, не конкрети-
зированы мероприятия, механизмы финансового обеспечения и управления программами. в бюд-
жетах многих регионов соответствующие расходы просто не предусмотрены.

понимаю, конечно, все трудности с формированием бюджетов, особенно в нынешний пе-
риод, но, с другой стороны, это инвестиции не только в будущее, но и в более комфортную жизнь. 
и, в конечном счете, эти инвестиции будут вести к уменьшению расходов бюджета. поэтому здесь 
должен быть очень разумный подход к такого рода тратам.

правительство россии одобрило новую государственную программу энергосбережения 
и повышения энергоэффективности. она рассчитана на 10 лет и должна привести к существен-
ному снижению энергоемкости валового внутреннего продукта не менее чем на 13,5% к 2020 году.

одним из основных механизмов реализации государственной программы является софи-
нансирование региональных проектов. в ближайшие три года на это планируется направить около 
17 млрд. рублей. еще раз хотел бы отметить, что руководители наших субъектов, территорий нашей 
страны должны особенно внимательно отнестись к этой работе».
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